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ТОЛЬКО У НАС Павлин — птица гордая, но стеснительная 16

ЩЕРБИНКА. 20 сентября 2019 года. Мария Смолякова учится в единственном классе благородных девиц в ТиНАО, который 
носит название «Небесные ласточки». «НО» выяснили, есть ли польза от раздельного обучения мальчиков и девочек.

Учиться быть благородной
10

Бабушки создадут 
музейные проекты
В Москве начинается реа-
лизация проекта для людей 
серебряного возраста «Му-
зейный СтарТрек» — иници-
атива, ставшая победителем 
конкурса Фонда президент-
ских грантов. Стартует он 
в ноябре в четырех музеях: 
обороны Москвы, космонав-
тики, «Царицыно» и Тре-
тьяковской галерее. В них 
откроются специальные 
лаборатории, где участни-
ки смогут разрабатывать 
с кураторами собственные 
музейные проекты.

Главное

ЦИФРА

новых автобусных маршрутов 
запустят в ТиНАО до конца 
2019 года. Три из них свяжут 
микрорайоны Щербинки 
с одноименной станцией 
железной дороги, еще 
три — поселения Внуков-
ское, Сосенское и Мосрент-
ген со станциями метро. 
На линии выйдут 28 машин 
средней вместимости, кото-
рые будут перевозить около 
8 тысяч пассажиров в сутки. 

6

ПОГОДА НА ВЫХОДНЫЕ

Воскресенье, ..

День, оC Ночь, оC Давление, 
мм рт. ст.

+11 +9 744
Ветер, м/с
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Пятница, ..

День, оC Ночь, оC Давление, 
мм рт. ст.

+10 +6 750
Ветер, м/с
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Суббота, ..

День, оC Ночь, оC Давление, 
мм рт. ст.

+12 +4 749
Ветер, м/с
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НАШИ СТРАНИЧКИ В СОЦ  СЕТЯХ
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Новый сезон «Московского 
долголетия», который стартует 
1 октября, обсудили на засе-
дании правительства Москвы. 
В программе — еще больше 
секций. Например, участникам 
проекта будут доступны 24 вида 
спорта, включая футбол, во-
лейбол, баскетбол, керлинг, 
настольный и большой теннис, 
бадминтон, фехтование, гольф, 
бильярд, стрельба и другие. 

— Впервые откроем зимние секции на 
свежем воздухе, — рассказал о новинках 
мэр Москвы Сергей Собянин. — В пар-
ках будут проходить лыжные тренировки 
и катание на коньках. 
Чаще всего, напомнил мэр, в «Московское 
долголетие» приходят жители столицы 
в возрасте 60–70 лет. Но есть и те, кому 
за 80. Сегодня таких участников более 
8,3 тысячи. Несмотря на возраст, при-
мерно треть пенсионеров посещают два 
кружка и более. В этом году они смогут 
выбрать новые направления. Партнерами 
«Московского долголетия» стали 1268 ор-

ганизаций, каждая из них подготовила 
для пенсионеров интересные проекты. 
— В новом сезоне к «Московскому 
долголетию» присоединились большие 
вузы, например МГУ. Они предлагают 
225 учебных программ, — продолжил 
Сергей Собянин. — Помимо популярных 
компьютерных курсов и английского 
языка, есть курсы психологии, бизнеса, 
ландшафтного дизайна и сомелье. Еще 
одно новое направление — театр. В сту-
дии актерского мастерства, которые 
будут работать на базе территориаль-
ных ЦСО, общеобразовательных школ, 
культурных центров, столичных театров 
и выставочных залов, уже записались две 
тысячи москвичей серебряного возраста.

Наталья Тростьянская, Алина Зинина 
newokruga@vm.ru

Выставка 
раритетов
На фестивале «Золотая 
осень», который пройдет 
в столице с 4 по 13 октя-
бря, гости смогут увидеть 
раритетные тракторы. Их 
привезут в Москву из Челя-
бинска. 

В этом году главная тема фе-
стиваля — инновации в сель-
ском хозяйстве. Но не бывает 
инноваций без истории. 
— Поэтому во все дни «Зо-
лотой осени» приглашаем 
любителей техники посетить 
выставку «Эволюция тяговой 
силы: от сохи до современ-
ных машин», что развернется 
на переходе от Манежной 
площади к площади Револю-
ции, — сообщили в оргко-
митете цикла мероприятий 
«Московские сезоны». — 
На выставке будет представлен 
21 экспонат из челябинского 
Музея истории трактора.
Выставка обещает быть лю-
бопытной. Гостям представят 
всю производственную линей-
ку — от старейшего музейного 
экспоната, трактора Fordson 
1917 года сборки, до самых 
современных машин.

Лана Васнецова 
newokruga@vm.ru

СЕРЕБРЯНЫЙ ВОЗРАСТ

Время воплощать мечты

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
Мэр Москвы

Готовим к запус-
ку МЦД больше 
5600 кассиров, 
контролеров 
и других со-

трудников. Они 
помогут пасса-

жирам выбрать 
оптимальный 

тариф и марш-
рут с пересад-

ками. Напомню, 
на Московских 
центральных 

диаметрах будут 
три тарифные 
зоны и удобная 

интеграция с го-
родским транс-

портом.

ЦИФРА

мероприятий включает в себя программа 
празднования Дня старшего поколения, 
который столица отметит 1 октября. 
Среди них — 320 концертов, 118 инте-
рактивных программ, 28 фестивалей, 
17 выставок и 15 экскурсий.

500
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Одно из самых популярных на-
правлений «Московского долго-
летия» в Новой Москве — спор-
тивное. И на базе школы № 2065 
появятся такие активности, как 
волейбол, футбол, бадминтон 
и большой теннис. В центре спорта 
«Московский» можно будет на-
учиться играть в петанк — про-
вансальский национальный вид 
спорта. Кроме того, на базе этих 
учреждений можно будет за-
ниматься лыжами. Также при-
глашаем всех желающих на дни 
открытых дверей, которые пройдут 
в наших центрах социального 
обслуживания и филиалах в ок-
тябре. Что касается масштабных 
мероприятий, то мы планируем 
провести праздник для пар, кото-
рые в этом году отметили юбилей 
совместной жизни, и музыкальный 
ретровечер.

ИРИНА ОСИПОВА
Начальник Управления 
соцзащиты населения 
ТиНАО

17 июня 2019 года. Мосрентген. Зумба на свежем воздухе этим летом была очень востребована среди участников «Московского долголетия». 
А в новом сезоне интересных занятий станет еще больше.
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По итогам прошедших выборов 
команда мэра столицы Сергея 
Собянина получила большин-
ство в Мосгордуме. Это позво-
ляет говорить о том, что взятый 
курс развития города будет 
продолжен. На минувшей не-
деле прошло первое заседание 
депутатов в новом составе. 

— Уверен, что городской парламент всег-
да будет тем местом, где достигаются за-
конодательные решения для улучшения 
жизни наших избирателей, выполнения 
наказов москвичей, — сказал после пе-
реизбрания председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. 
Определились и составы 16 комиссий. 
Председатели 14 из них будут трудиться 
в городской думе на профессиональной 
основе. 10 комиссий возглавили едино-
россы и парламентарии, вошедшие в де-
путатское объединение «Моя Москва». 
Результаты первых голосований подтвер-
дили: несмотря на возросший пул оппо-
зиционных депутатов, решающее боль-
шинство остается за «Единой Россией». 
— Дума — важный элемент городской 
жизни. В Мосгордуме большинство при-
надлежит перспективным депутатам, ко-
торые намерены продолжать курс Сергея 
Собянина на изменения в Москве, — от-
метил политолог Дмитрий Гусев. — Зна-
чит, все то позитивное, что мы в Москве 
видим — дороги, транспорт и многое 
другое, — все эти изменения будут про-
должаться. И депутаты нового созыва бу-
дут продолжать благоприятную линию.
Другим подтверждением того, что еди-
нороссы сохранили большинство в Мос-
гордуме, является тот факт, что оппози-
ция едва ли может выступать единым 
фронтом, даже когда речь идет об одной 
фракции. Депутат от КПРФ Леонид Зюга-
нов уже второй созыв подряд возглавляет 
комиссию по науке и промышленности. 
В прошлые годы Зюганов продемонстри-
ровал способность к конструктивному ди-

19 сентября 2019 года. Первое заседание 
Мосгордумы нового созыва.

МОСГОРДУМА

Сохранили 
преимущество 

Партия подводит итоги выборов Противовес экстремизму 
18 сентября в столице прошла 
XXIII конференция Московского 
отделения партии «Единая Россия». 
Более 200 делегатов обсудили пред-
варительные итоги избирательной 
кампании — 2019.

— Партия «Единая Россия» достойно 
справилась с давлением, которое на нее 
оказывалось, — заявил секретарь Мо-
сковского городского регионального 
отделения партии Андрей Метельский 
(на фото). — Подводить окончатель-
ные итоги преждевременно, 
но нехарактерные вызовы, 
с которыми столкнулась пар-
тия в ходе выборов, должны 
помочь исправить ошибки 
в преддверии нового избира-
тельного цикла.
Напомним, уже через два года 
Россию ждут выборы в Госду-

му. Главной повесткой поствыборной 
конференции победившей в Москве 
партии стало выдвижение кандидату-
ры на пост председателя Мосгордумы. 
На эту должность претендовали Лари-
са Картавцева и Алексей Шапошников. 
По результатам тайного голосования 
делегатов безоговорочную победу одер-
жал Алексей Шапошников.
— Наша задача — смотреть вперед 
на пять лет, — заявил Шапошников. — 
Очевидно, что представители ведущей 
партии страны наиболее ответственно 

отстаивают интересы мо-
сквичей. И так же очевид-
но, что фракция именно 
нашей партии будет самой 
мощной в новом созыве 
Московской городской 
думы.
Игорь Барышев 
newokruga@vm.ru

23 и 24 сентября в Москве прошел все-
российский форум «Противодействие 
идеологии терроризма в образова-
тельной сфере и молодежной среде». 
Одной из центральных тем стала 
информационная безопасность детей. 

Непрерывное развитие информацион-
ных технологий и тотальное покрытие 
высокоскоростными сетями ставит перед 
родителями современных школьников 
новые вызовы, к которым они не всегда 
готовы.
— По данным исследований, мальчики 
больше увлекаются онлайн-играми, а де-
вочки больше пользуются социальными 
сетями. Интернет — это хороший обра-
зовательный ресурс, но образователь-
ный контент находится лишь на пятом 
месте в рейтинге популярности, — отме-
тила заместитель директора Городского 
психолого-педагогического центра Де-

партамента образования и науки Нина 
Середенко. 
Лишь 41 процент родителей следит 
за виртуальной жизнью детей, из них 
36 процентов пользуются программами 
родительского контроля. Более того, ро-
дители не видят в распространении экс-
тремистских материалов через социаль-
ные сети главной опасности. По мнению 
большинства, основная опасность — это 
онлайн-игры и нежелательные покупки. 
С экстремизмом в сети активно борет-
ся Роскомнадзор, который имеет право 
в досудебном порядке блокировать ре-
сурсы, размещающие экстремистские 
материалы. 
Участники форума согласились с тем, что 
в противовес необходимо создавать уни-
кальный позитивный контент, который 
способен заинтересовать детей. 

Алексей Хорошилов 
newokruga@vm.ru

алогу, поиску консенсуса. Елена Шувало-
ва, также представляющая в думе КПРФ, 
напротив, в каждом своем решении 
показательно протестовала. Депутаты 
от «Яблока», вместо того чтобы объеди-

нить усилия с коммунистами и справед-
ливороссами, так же демонстративно за-
нимали «уникальную» позицию. 
Интересно, что одним из главных тези-
сов, который депутаты от КПРФ и «Спра-

ведливой России» с завидной 
регулярностью высказывали 
на протяжении всего заседа-
ния, стало увеличение числа 
«оплачиваемых» депутатских 
кресел. 
— Прискорбно, что, по мне-
нию оппозиции, служба об-
ществу на таких должностях 

должна быть оценена только исключи-
тельно в денежном эквиваленте. В про-
шлом созыве Мосгордумы зарплату по-
лучали только председатели комитетов 
и спикер. Оппозиция почему-то потре-
бовала серьезного увеличения бюджета 
на собственные удовольствия, — считает 
политолог Павел Данилин. 
Учитывая изменившийся политический 
ландшафт седьмого созыва Мосгорду-
мы и царившие в Москве предвыборные 
настроения, можно предположить, что 
интерес к деятельности столичного пар-
ламента со стороны общественности воз-
растет, особенно в первые годы работы 
депутатов. На данный момент это уже 
можно считать позитивным итогом фор-
мирования новой городской думы.

Алексей Хорошилов 
a.horoshilov@vm.ru

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА 
НАРОДНЫХ ИЗБРАН
НИКОВ  ОТСТАИВАТЬ 
ИНТЕРЕСЫ ГОРОЖАН
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Новая Москва, во многом 
благодаря активному строи-
тельству дорог, теряет амплуа 
труднодоступной окраины. 
В интервью «НО» председатель 
Москомархитектуры Юлиана 
Княжевская рассказала о сто-
личных трендах дорожного 
строительства и крупных про-
ектах в ТиНАО. 

Юлиана Владимировна, зачем 
в Москве строится так много дорог? 
Кто принимает решение о строи-
тельстве?

Все проекты по развитию транспортной 
инфраструктуры, в том числе улично-до-
рожной сети, заложены в Генплане горо-
да Москвы. Разумеется, Генплан не дог-
ма, это живой документ, который может 
изменяться по мере того, как изменяется 
сама Москва. Но главные приоритеты 
остаются незыблемыми: улично-дорож-
ная сеть должна обеспечивать горожани-
ну возможность оптимального, комфорт-
ного перемещения, в том числе и за счет 
быстрых и удобных пересадок на другие 
виды транспорта. Еще одна важнейшая 
цель — обеспечить транспортную до-
ступность так называемых точек притя-
жения в городе.

Многим кажется, что в Москве 
слишком много дорог. Но так ли 
это, если сравнивать с другими 
мегаполисами мира?

Напротив, для такого развивающегося 
и растущего города, как Москва, улич-
но-дорожной сети недостаточно. На се-
годняшний день в городе действует по-
рядка шести тысяч километров дорог. 
Это очень мало, если сравнивать с миро-
выми столицами. Вот пример: плотность 
улично-дорожной сети у нас составляет 
порядка 5,5 километра на квадратный 

километр, в Лондоне — 9,3, в Токио — 
10,6, в Нью-Йорке — 12,4. У нас нет дру-
гого выбора, кроме как поддерживать 
набранные темпы дорожного строитель-
ства. Иначе Москву ждет транспортный 
коллапс. Поверьте, это не только модный 
термин, которым оперируют журнали-
сты. Коллапс — это реальный риск, избе-
жать которого можно только разумным 
и эффективным дорожным строитель-
ством, перераспределением транспорт-
ных потоков, выстраиванием четкой ло-
гистики.

Какие проекты в сфере дорожного 
строительства можно назвать самы-
ми масштабными?

Самые серьезные проекты — продолже-
ние строительства участков хордовых 
направлений на территории старой Мо-
сквы и замыкание их в хордовое коль-
цо, а также формирование поперечных 
связей на территории ТиНАО, таких как 
Солнцево — Бутово — Варшавское шос-
се, Варшавское шоссе — Андреевское — 
Яковлево. На сегодняшний день у нас 
в разработке находятся порядка 60 по-
добных проектов — это около 100 кило-
метров новых дорог. Более половины из 
них надеемся утвердить до конца года. 
Наиболее интересные, на мой взгляд, 
проекты — путепровод через Октябрь-
скую железную дорогу в районе плат-
формы Алабушево в Зеленограде, пе-
шеходный переход через Алтуфьевское 
шоссе, улично-дорожная сеть в Комму-
нарке (улица Фитаревская, улица Бачу-
ринская).

Как ввод в эксплуатацию хорд от-
разится на дорожно-транспортной 
ситуации?

Северо-Восточная хорда создаст допол-
нительную связь в северном, северо-вос-
точном и в восточном секторах Москвы, 
которые на сегодняшний день являются 
наиболее загруженными в городе. Умень-
шится время в пути, а количество пробок 
и заторов сократится на 20 процентов. 
Хорда разгрузит целый ряд направлений: 
Алтуфьевское шоссе, Дмитровское, Щел-
ковское, Открытое и шоссе Энтузиастов, 
проспект Мира и ряд других магистра-

лей, включая 40-километровый участок 
МКАД. Другой пример преимущества — 
соединение Юго-Восточной хорды с трас-
сой Солнцево — Бутово — Варшавское 
шоссе. Это обеспечит дополнительную 
связь между старой и Новой Москвой, 
позволит жителям ТиНАО попадать 
в старую Москву, не выезжая на МКАД. 
И подобных примеров много.

Жители Новой Москвы ждут дорогу 
Солнцево — Бутово — Варшавское 
шоссе. Какие участки прорабатыва-
ются?

Действительно, эта магистральная ули-
ца очень важна для ТиНАО: она обеспе-
чит связь всех районов между собой и со 
старой Москвой — можно будет проехать 
напрямую из Бутова в Коммунарку. Все 
проекты планировки, градостроительная 
документация по трассе готовы и утверж-
дены, построены участки от Киевского 
до Калужского шоссе, а также от Калуж-
ского до Коммунарки. Теперь предстоит 
продлить магистраль до Бутова. Сейчас 
ведется подготовка проектной докумен-
тации на данный участок. В разработке 
находится и проектная документация по-
следнего отрезка от Киевского шоссе до 
Боровского, им занимаются в Департа-
менте строительства Москвы. Полагаю, 
что в течение трех лет дорога полностью 
будет сдана в эксплуатацию.

Что еще сегодня делается в ТиНАО 
для развития улично-дорожной 
сети?

Вся территория Новой Москвы в работе 
у проектировщиков и строителей. Есть 
понимание структуры улично-дорожной 
сети. Многие проекты планировки уже 
утверждены, как, например, по маги-
стральной улице Варшавское шоссе — 
деревня Андреевское — деревня Яковле-
во. Помимо уже упомянутой магистрали 
Солнцево — Бутово — Варшавское шос-
се, обеспечивающей поперечные свя-
зи в ТиНАО, важнейшим проектом 
будет магистраль МКАД — Коммунар-
ка — Остафьево, которая возьмет на себя 
уже продольные связи.

Алексей Хорошилов 
newokruga@vm.ru

13 июня 
2019 года. Второй 
участок трассы 
Солнцево — Буто-
во — Варшавское 
шоссе (1). Предсе-
датель Москомар-
хитектуры Юлиана 
Княжевская (2).

ИНФРАСТРУКТУРА

Одна трасса свяжет все районы 

Юлиана Княжевская окончи-
ла Московскую государствен-
ную юридическую академию. 
С 1993 по 2003 год работала 
в судах, затем занимала долж-
ность юрисконсульта в ГУП «УПСП 
Москомархитектуры». В октябре 
2012 года заняла должность 
зампредседателя Москомархитек-
туры, а через два года — первого 
заместителя председателя, после 
чего, в апреле 2014 года, распо-
ряжением мэра Москвы назначена 
председателем ведомства.

Справка

Необходимо 
поддерживать 
набранные 
темпы 

дорожного 
строительства
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Был 
пожарный 
водоем — 
стало место 
отдыха

Набережную пруда в поселке 
Курилово поселения Щапов-
ское теперь не узнать. Работы 
на благоустраиваемой террито-
рии по программе «Мой рай-
он» уже вышли на финишную 
прямую. 

— Осталось наполнить пруд водой. Его 
специально осушали. После чего здесь 
установят фонтан с подсветкой, — рас-
сказывает глава администрации поселе-
ния Щаповское Павел Бондарев. 
О том, что некогда заросший пруд, пред-
назначенный только для пожарной ох-
раны, станет настоящим местом отдыха 
жителей Щаповского, впервые заговори-
ли этой зимой на встречах главы админи-
страции. 
— Наше предложение всем понравилось, 
и мы приступили к работам, — продол-
жает Павел Бондарев. — Стали занимать-
ся документацией, составлять полноцен-
ный проект, чтобы затем обсудить его 
с жителями поселка.
А уже летом, на очередных встречах с на-
селением, сотрудники администрации 
рассказали, как преобразится набереж-
ная в Курилове. 
—  Местные жители попросили сделать 
небольшую беседку и обратить особое 
внимание на озеленение территории. 
Высадить побольше деревьев и кустар-
ников. Эти предложения мы, конечно, 
внесли в проект, —  рассказывает Павел 
Бондарев. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

тут будет красиво на рассвете или на за-
кате! И фотосессии здесь можно будет 
устраивать, даже свадебные... Красота 
и тишина — это, по-моему, здорово, осо-
бенно в большом городе.
— Мы специально решили сделать на-
бережную пруда зоной тихого отдыха, 
без качелей и спортивных тренажеров. 
Вся концепция благоустройства была 
направлена на то, чтобы каждый желаю-
щий смог провести время на улице и при 
этом ничем не мешать другим, — гово-
рит Павел Бондарев. 

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru

К работам приступили в августе. Зарос-
ли травы и кустарников были убраны, 
а набережная расчищена. Специалисты 
укрепили береговую линию, очистили 
пруд от мусора, скопившегося на дне за 
долгие годы, провели работы по восста-
новлению дна и занялись обустройством 
прогулочных зон. Положили брусчатку, 
оборудовали пирс, выполнили все не-
обходимые работы по озеленению тер-
ритории. Пока здесь только начали при-
живаться новые деревья и кустарники, 
но через несколько лет жители Курило-
ва смогут спасаться от жары в их тени 
и просто отдыхать. На берегу появилась 
и небольшая летняя беседка, которая тут 
же стала популярна. И пока не наступили 
морозы, жители Курилова не упускают 
возможности отдохнуть в ней.  
— Все действительно очень преобра-
зилось. И то, что мы хотели увидеть на 
этой территории, здесь есть. Лавочки по-
ставили, освещение налажено, дорожки 
сделаны красиво и удобно. Здесь теперь  
много людей, гуляющих с колясками, — 
делится впечатлениями жительница Ща-
повского Елена Пошвыкина. 
По ее словам, на пруду осо-
бенно красиво вечерами. 
Хоть воды в нем пока очень 
мало, но все равно от света 
отражающихся в водоеме фо-
нарей создается впечатление, 
что ты находишься у моря. 
Даже на пирс можно выйти 
и посмотреть на воду и откры-
вающийся пейзаж. Для полно-
ты картины не хватает только 
шума волн и жаркого летнего солнышка. 
— Думаю, что, когда все работы закон-
чатся, это место отдыха станет у всех 
нас самым любимым, — улыбается Еле-
на Пошвыкина. — Ведь здесь можно бу-

23 сентября 
2019 года. 
Щаповское, поселок 
Курилово. Жи-
тельницы поселка 
Нинель Мышляева 
и Надежда Устинова 
(слева направо) уже 
гуляют по обновлен-
ной набережной (1). 
Гендиректор ком-
пании-подрядчика, 
занимающейся 
благоустройством 
набережной, Генна-
дий Краснов лично 
контролирует вы-
полнение финаль-
ных работ (2). 

МЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ ПРО
СИЛИ СДЕЛАТЬ БЕСЕДКУ, 
ВЫСАДИТЬ ДЕРЕВЬЯ 
И КУСТАРНИКИ

дет и посидеть в одиночестве, подумать 
о чем-то своем или книгу почитать, при 
желании — встретиться и поболтать 
с друзьями... Да и романтики это место 
наверняка оценят. Представляете, как 
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В столице в седьмой раз 
прошел Московский мара-
фон — самый массовый 
забег в России. В этом 
году 33 тысячи спортс-
менов из 85 стран 
подали заявки 
на участие в забегах 
на 42 195 метров 
и 10 километров. 
Это рекорд Мо-
сковского мара-
фона. До финиша 
добежали 26 ты-
сяч бегунов. Среди 
них — и 60-летний 
Владимир Копанчук из ТиНАО.

Будто массовое нашествие инопланетян 
на спорткомплекс «Лужники» случилось 
22 сентября! Такая мысль вполне мог-
ла посетить того, кто случайно оказал-
ся в эпицентре спортивного праздника. 
Каждому разгоряченному бегуну на фи-
нише стайерских забегов организаторы 
вручали тончайшую зеркальную термо-
накидку для согрева. Накидки множи-
ли вокруг до бесконечности солнечные 
зайчики, создавая совершенно инопла-
нетное ощущение происходящего. Что 
любопытно, тысячи обладателей этих на-
кидок, все как один, искрились улыбка-
ми, несмотря на промозглую погоду. 

22 сентября 2019 года. Свыше 30 тысяч человек вышли на забег, 
несмотря на непогоду (1, 2).

СОРЕВНОВАНИЯ

Московский марафон проводится 
с 2013 года и является круп-
нейшим соревнованием по бегу 
в российской столице. В 2013-м 
главную дистанцию бежали 
2366 человек, а общее количество 
участников составило чуть менее 
5000. Состоит из марафонской 
дистанции и забега-спутника 
на 10 километров. К слову, это 
единственный российский забег, 
по итогам которого можно квали-
фицироваться на чемпионат мира 
среди возрастных групп. Пройдет 
он в 2020 году в рамках Лондон-
ского марафона.

Справка
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Бежать 
против 
ветра 
навстречу 
рекордам

Вот и Владимир Копанчук выглядел 
счастливым после финиша марафона, 
который он пробежал впервые за долгие 
годы с результатом 3 часа 10 минут.
— Я начал бегать марафоны с 25 лет, 
когда занимался спортивным ориенти-
рованием. Потом забросил бег лет на 
10, а четыре года назад вновь взялся за 
старое, — рассказал Владимир Копан-
чук. — Я начал активно бегать в парке 
в Ново-Переделкине и, чтобы успешно 
выступить на Московском марафоне, 
пробежал в августе 500 километров. 
Спортсмен уверен: бег дарит радость, 
удовольствие и укрепляет здоровье. 
— Главное — с умом к делу подходить, — 
рассуждает Копанчук. — А не так, как не-
которые: рванут без подготовки на 42 ки-
лометра, а потом два месяца ходят на 
костылях… Ну а я — другое дело, у меня 
опыт спортивный плюс сидячая работа 
стимулирует бегать — в офисе насидишь-
ся за компьютером, так ноги сами в парк 
тебя несут или побегать по улицам. 
Трасса забегов седьмого Московского 
марафона проходила по набережным Мо-
сквы-реки, мимо Кремля, а также по Са-
довому и Бульварному кольцам и другим 
центральным улицам столицы. 
— Во время забега не следила за красо-
тами столицы — сконцентрировалась 
на беге, — рассказала победительница 
женского марафонского забега Мари-
на Ковалева из Омска. — К тому же был 
жуткий встречный ветер, за километр до 
финиша у меня стало сводить ноги... Но 
благодаря поддержке трибун я показала 

свой лучший результат на марафонской 
дистанции (2 часа 29 минут 26 секунд) 
и прошла отбор на Олимпийские игры.
Эпохальный финиш Ковалевой войдет 
в историю этих соревнований. Едва из-
можденная бегунья показалась на фи-
нишной прямой, как толпа болельщиков 
обрушила на нее шквал оваций, придав 
силы для решающего рывка. 
Кстати, марафонцы на бегу к своему 
олимпу не голодали. Для них на дистан-
ции были организованы 15 пунктов пи-
тания, где их ожидали 24 тонны фруктов 
и 130 тонн воды.

Руслан Карманов 
newokruga@vm.ru

ПОДДЕРЖКА 
БОЛЕЛЬЩИКОВ 
ОЧЕНЬ ПОМОГЛА 
МАРАФОНЦАМ
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НОВОСТИ ПОСЕЛЕНИЙ     ОДНОЙ СТРОКОЙ

Внуковское: 28 сентября футбольная команда «Поселение Внуковское» 
поборется за право участия в чемпионате России, сыграв с командой Lfc 
Qumuqlap. Троицк: Принять участие в пятом легкоатлетическом марафоне 
«Троицкая осень» можно 13 октября на спортивно-оздоровительной базе «Лес-
ная». Вороновское: 28 и 29 сентября жители смогут присоединиться к тре-
нировкам по скандинавской ходьбе, которую организуют участницы женского 
клуба «Планета позитива». Воскресенское: Работники местного Дома 
культуры приглашают жителей поселения 5 октября не сидеть дома, а посетить 
хореографический конкурс «Счастливый случай». Кленовское: 28 сентября 
хоккеисты поселения выйдут на лед, чтобы сыграть с командой «Легенда» 
в городском округе Домодедово. Краснопахорское: Второклассница 
Полина Федорова заняла первое место на Осеннем кубке по конкуру, который 
прошел в конноспортивном комплексе в деревне Колотилово. Марушкин-
ское: Сдать нормативы «Готов к труду и обороне» все желающие смогут 3 ок-
тября в школе № 2057. Московский: В лесопарковой зоне 3-го микрорайона 
пройдет легкоатлетический кросс, посвященный Всероссийскому дню бега. 

20 сентября 2019 года. Участница празд-
ника, посвященного Международному 
дню студенческого спорта, Альбина 
Джафарова (1). Студенты Московской 
государственной академии физической 
культуры борются за победу на футболь-
ном поле (2).

Фестиваль 
студенчества: 
от футбола 
до пляжного 
тенниса

22 сентября 2019 года. Щаповское. На РаллиКроссАрене в деревне Ознобишино 
встретились автомоделисты, которые не испугались плохой погоды и пришли на со-
ревнования по автомодельному спорту. Участники (слева направо) Владимир Демичев, 
Александр Демичев и Алексей Качанов, к сожалению, серьезной конкуренции в вос-
кресенье не увидели. Из-за погоды гонку перенесли на неделю. Зато самые стойкие 
спортсмены потренировались перед заездом. И теперь точно победят соперников.

ФОТОФАКТ

В Москве триумфально прошли 
сразу два фестиваля студенческого 
спорта — всероссийский — «Фор-
мула жизни», а также международ-
ный — Moscow Games. Более трех 
тысяч студентов из разных стран 
соревновались в различных спор-
тивных дисциплинах и пропаганди-
ровали здоровый образ жизни. 

В течение четырех дней, с 18 по 22 сен-
тября, Москва стала столицей студен-
ческого спорта. Масштабы массовости 
этого мероприятия лучше всего можно 
было оценить во время физкульт-па-
рада на церемонии открытия двух фе-
стивалей, который прошел в легкоат-
летическом манеже ЦСКА 20 сентября, 
в Международный день студенческого 
спорта. 
В параде приняли участие сотни сту-
дентов из разных стран. В этой гранди-
озной демонстрации любви к спорту, 
радостно размахивая флагами, шагали 
нога в ногу представители 15 спортив-
ных команд различных университетов 
и институтов. В том числе интернацио-
нальная команда спортивных студен-
тов из Азербайджана, Украины, Алжи-
ра, Испании, Армении, Китая, Конго, 
Эфиопии.
С открытием фестивалей его участни-
ков поздравили начальник ЦСКА пол-
ковник Артем Громов и председатель 
Комитета общественных связей и мо-
лодежной политики Москвы Екатерина 
Драгунова.
— Москва — это спортивная столи-
ца. Более 40 тысяч человек работают 
в спортивной инфраструктуре столи-
цы, в Москве каждый найдет спортив-
ное занятие по душе, — отметила Ека-
терина Драгунова. — Желаю каждому 
участнику встретить здесь новых дру-
зей, а гостям столицы — увезти в своем 
сердце любовь к Москве.
Всего программа фестивалей включала 
17 видов спорта — от керлинга и пере-
тягивания каната до волейбола, шах-
мат, хоккея, киберспорта, плавания, 

пляжного тенниса, регби, бадминтона 
и футбола «6 на 6».
17-летний школьник из Новой Москвы 
Илья Тюлин присоединиться к сорев-
нованиям пока не смог: сначала нужно 
сдать выпускные экзамены, а затем — 
вступительные и стать частью москов-
ского студенчества. Пока же на фести-
вале спорта он работал волонтером.
— Когда я окончу школу и поступлю 
в вуз, то обязательно буду участвовать 
в студенческих фестивалях, — расска-
зал Илья. — Тут очень интересно, а со-
ревнования проходят так зрелищно, 
что дух захватывает от высокого нака-
ла спортивной борьбы. Надеюсь, в сту-
денческой команде по волейболу мне 
найдется место.
Спортивная программа фестива-
лей студенческого спорта прошла на 
восьми площадках столицы — в цен-
тре пляжных видов спорта «Дина-
мо», интерактивно-развлекательном 
комплексе Cyberspace, керлинг-клу-
бе «Новая лига», УСК ЦСКА имени 
А. Я. Гомельского, на крытом ледовом 
катке ЦСКА, в спортивном плаватель-
ном комплексе ЦСКА, спортивном 
комплексе «Игровой».
На главной площадке фестиваля — 
в ЛФК ЦСКА — состоялась церемония 
награждения самых спортивных сту-
дентов праздника.

Руслан Карманов 
newokruga@vm.ru

1

2
НОВОСТИ ПОСЕЛЕНИЙ    ОДНОЙ СТРОКОЙ

Внуковское 28 б ф б П В

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
СМ

ОЛ
Я
КО
В

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА

SH
U

TT
ER

ST
OC

K



8 newokruga.ruВерный ответ  27.09.2019Новые округа № 37 (353)

«Новые округа» продолжают рубрику, где вы можете 
задать важный для вас вопрос и получить ответ. 
Мы вместе делаем ТиНАО лучше! 

овы
дать
ы вм

«Но
зад
Мы

Вероника Степанова из поселка Знамя 
Октября поселения Рязановское:
После благоустройства площади у спор-
тивно-культурного центра «Пересвет» 
и прогуляться стало приятно, и удобно 
по магазинам пройтись, и на ярмарку 
сходить. Многие жители приезжают 
сюда на машинах с семьями, а парковка 
осталась неудобная, асфальт места-
ми в ямах и трещинах, поэто-
му многие автолюбители 
ставят машины впритык 
к тротуару или вообще 
прямо на тротуар за-
езжают. И вот тут 
у нас, пешеходов, 
начинаются пробле-
мы. А если с коляской 
идешь, так вообще еле 
удается все эти маши-
ны обойти. Скажите, 
что можно сделать, 
чтобы решить этот 
 вопрос? 
Отвечает глава администра-
ции поселения Рязановское 
Николай Бобылев:

Уважаемая Вероника! Сотрудники под-
рядной организации завершили работы 
по обустройству автомобильных мест 
возле спортивно-культурного центра 
«Пересвет» в поселке Знамя Октября. 
Старый потрескавшийся асфальт и бор-
дюрный камень заменили на новые. 
Все работы были выполнены оперативно 
в течение трех дней и, надеюсь, не до-
ставили неудобств жителям. Теперь 
перед площадью можно с комфортом 
разместить машину, не мешая при этом 
пешеходам.

Последний штрих 
в преображении 
центральной площади

ПОСЛЕ 
ОБНОВЛЕНИЯ 
ПАРКОВКИ СТАЛО 
КОМФОРТНЕЕ 
И ВОДИТЕЛЯМ, 
И ПЕШЕХОДАМ

Анна Иванова из поселка Щапово поселения Щаповское:
Нам очень не хватает площадки с сушилкой для белья рядом с домом № 41
(4 -й подъезд). Живу я на первом этаже, и где мне сушить большие постиранные вещи 
без балкона? В квартире у меня такой возможности нет. Еще до недавнего времени 
такие площадки возле дома были — около первого и четвертого подъездов. Но в ав-
густе их ликвидировали на основании решения собрания жильцов — якобы площадки 
смотрелись некрасиво, портили эстетический вид двора. Вот только большинство 
голосовавших живут не на первом этаже, так что проблемы, с которой столкнулись 
я и мои соседи с первого этажа, для них не существует. Данные действия нарушают 
права и бытовые потребности собственников жилья, оказавшихся в меньшинстве. 
Отвечает глава администрации поселения Щаповское Павел Бондарев:
Уважаемая Анна! По вашему обращению площадка для сушки белья обустроена 
на придомовой территории между первым и вторым подъездами дома № 41.

Олег Афанасьев из поселка 
Воскресенское поселения 
Воскресенское:
Холода уже пришли, до перво-
го гололеда тоже недалеко. 
А у нас при входе в первый 
подъезд дома № 1а лестница 
совсем развалилась. Сейчас-
то идешь — каждый раз ду-
маешь, как не упасть, а что 
будет, когда ледяная корка 
образуется? 
Отвечает главный специалист 
отдела ЖКХ администрации 
поселения Воскресенское 
Михаил Смирнов:
Уважаемый Олег! По ваше-
му обращению выполнен 
локальный ремонт входа 
в подъезд. 

Безопасные 
ступени

Светлана Кошкина из де-
ревни Каменка поселения 
Роговское:
Прошу оказать содействие 
в благоустройстве родника. 
На сегодняшний день им поль-
зуются жители всех ближай-
ших населенных пунктов. 
Подъезд, парковочные места, 
а также подход к роднику 
со стороны улицы Лесной 
не оборудованы. 
Отвечает и.о. главы админи-
страции поселения Роговское 
Илья Подкаминский:
Уважаемая Светлана! Работы 
по благоустройству родни-
ка, о котором вы написали 
в своем обращении, выполне-
ны. Сделан удобный подход 
со стороны улицы Лесной, 
оборудовано место, где 
можно припарковать автомо-
биль, и подъехать на машине 
к роднику теперь тоже не со-
ставит труда. Благодарим 
за неравнодушие и участие 
в жизни поселения!

Территорию 
возле родника 
благоустроили

Не приносят почту? 127015, Москва, 
Бумажный проезд, 
14, строение 2, 
«Новые округа»Расскажите об этом нам! Журналисты помогут решить проблему! 

25 сентября 2019 года. Рязановское. Жительница поселка Знамя Октября Екатерина 
Железова идет по площади с внучкой Сашей. После обновления парковки пешеходы 
обходят ее без проблем.

Звоните и рассказывайте о своих проблемах по телефону (499) 557-04-24 (доб. 222, 250)

Площадка для сушки белья по вашим заявкам
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Всемирный день туризма, а по-
другому — День путешествен-
ника отмечают 27 сентября. 
И сейчас чуть ли не каждого 
второго можно назвать тако-
вым. В отпуске все стараются 
посмотреть другие страны, 
побывать в тех краях, о кото-
рых когда-то читали в книгах. 
А для Сергея Харабадзе из Вос-
кресенского путешествия стали 
смыслом жизни.

Испания! Побывать там Сергей Калени-
кович мечтал очень давно. На втором 
курсе влюбился в девушку — испанку. 
Но увы. Грузину Сергею Хара-
бадзе она предпочла армяни-
на. Потом увлекся испанским 
футболом. А спустя много лет 
и его сын женился на испанке, 
познакомившись с ней в коман-
дировке за границей. И теперь 
в этой стране, о которой Сергей 
Каленикович, будучи студентом, 
писал курсовые работы, живет 
внучка, которая носит его фами-
лию. И кажется, что судьба всю 
жизнь намекала ему — Испания 
дана тебе не просто так. 
А в 2005 году, гуляя по Сантьяго-де-
Компостела, Харабадзе понял, что 
ему нужно на самом деле: пройти путь 
Святого Иакова — самый популярный 
маршрут для паломничества в Европе. 
Гуляя по городу, мужчина с некоторой 
завистью смотрел на тех, кто уже про-
шел этот непростой маршрут. C лю-
бопытством смотря на туристов, он 
не мог оторвать от них глаз. Эти люди 
казались какими-то особенными, 
словно познавшими некую истину, 
неведомую другим. Может быть, так 
и было на самом деле? Ведь в кон-
це пути каждый получает индуль-
генцию — грамоту об отпущении 
грехов. Может быть, она нужна Ха-
рабадзе? Или сам путь, который по-
может ему отпустить свое прошлое, 
в котором он увидел столько чело-
веческой боли. 

Кирпичи в сумку — и вперед
Пенсия стала для Харабадзе вре-
менем, когда он начал испол-
нять мечты — путешествовать. 
И в 2014 го ду Сергей Каленикович 
в возрасте 65 лет отправился в Ис-
панию проходить тот самый путь 
Святого Иакова. 
К путешествию готовился основа-
тельно. Все-таки идти придется мно-
го, в день преодолевать километров по 
двадцать. Нужны тренировки, физиче-
ские нагрузки и хорошая экипировка. 
Сергей Каленикович забросил в рюкзак 
несколько кирпичей, надел его на спину 
и отправился гулять. Набережная Воскре-
сенского, соседние улочки — исходил все 
вдоль и поперек. Практически каждый 
день. И вот долгожданный день настал. 
Сначала Харабадзе отправился в Мадрид. 
Там в русском православном храме слу-
жит священником отец Андрей, который 
знает все о том самом пути.

24 сентяб ря. 
Воскресен-
ское. Сергей 
Харабадзе.

ДАТА Путешественник 
на пенсии

В поисках приключений
Получив маршрутный листок, Харабадзе 
отправился в путь, рассматривая местные 
достопримечательности и делая снимки 
на память. С погодой везло. Дни были 
по-весеннему солнечными и теплыми. 
А встречающиеся путешественники ока-
зывались прекрасными собеседниками. 
Пожилая женщина миссис Сусанна при-
ехала сюда из Австралии. И казалось, что 
путь ее, 70-летнюю женщину, нисколько 
не пугал. Она шла в своем темпе, словно 
на прогулке, и разглядывала все вокруг. 
Сорокалетний холостяк из Германии ока-
зался приятным человеком. Заговорив 
с Сергеем Калениковичем, стал интере-
соваться российским автопромом. А вот 
испанец поразил путешественника боль-
ше всех остальных. Он по имени-отчеству 
назвал всех правителей в России и СССР, 
начиная с Керенского. 
«Ну ничего себе», — подумал тогда Хара-
бадзе. А позже услышал, как мужчина рас-
сказал и о маршалах Советского Союза, 
и даже напомнил ему, бывшему учителю 
истории, имя и отчество Маленкова. 
На этом пути Харабадзе и установил для 
себя личный рекорд. За день прошел 
40 километров, потому что прогноз пого-
ды обещал дождь, а укрыться от него было 
негде. 
Дойдя до Сантьяго-де-Компостела, Сергей 
Каленикович получил индульгенцию об 
отпущении грехов и отправился в Москву. 

И снова Испания
Свое путешествие повторил через четыре 
года уже из другого города — Овьедо. 
— Так получилось, что путь я начал 8 мар-
та, о чем и написал на своей страничке 
в социальных сетях. Поэтому это путе-
шествие я посвятил женщинам, — вспо-

минает он. — А вообще, путь 
был любопытный. Примеча-
тельно, что тебе встречает-

ся много кладбищ. И заглянув 
в одну деревушку, на всех пли-

тах я обнаружил одну и ту же фами-
лию — Лопес. 

Вернувшись обратно, на дорогу, 
Сергей Каленикович немного 
растерялся. Направо — дорога, 

налево — дорога. Куда идти? Как 
вдруг увидел местного, который чи-
нил машину. 

— Сеньор Лопес, — окликнул он муж-
чину, на что услышал вопрос: «Откуда вы 

знаете, как меня зовут?» 
Сергей Каленикович сказал, что догадал-
ся. В принципе, да, судя по могильным 
плитам, о фамилии всех остальных жите-
лей деревни догадаться было совсем не-
сложно. 
Так прошло второе путешествие Харабад-
зе по любимой Испании. А в третье он от-
правился уже через год, в 2019-м, и уже 
абсолютно глухим. 
Путь из Порту до Сантьяго был быстрее 
и легче остальных, став своеобразной раз-
минкой перед большим путешествием, 
в которое готовится отправится Сергей 
Каленикович. Куда именно — пока не го-
ворит, держит в строгом секрете. Сказал, 
что расскажет уже после путешествия. 
А еще поделится снимками и запишет 
свои впечатления на бумагу. 
Уже готовы и новые ботинки, на столе ле-
жит и рюкзак. Отправление меньше чем 
через месяц. Меньше месяца до исполне-
ния еще одной мечты. 

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru
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И, посовещавшись с коллегами, руковод-
ство школы решило открыть класс, где 
учатся только девочки. Задумка не но-
вая. В России уже существуют подобные 
классы. Правда, их немного, и единой 
программы образования в них нет. По-
этому педагоги позаимствовали только 
идею. И дополнили программу обуче-
ния новыми занятиями: хореография, 
живопись, страноведение, домоводство, 
театральное искусство, риторика и хор. 
Девочки будут посещать музеи и театры. 
В отличие от Институтов благородных де-
виц, куда принимали далеко не всех, уче-
ницами пятого класса в Щербинке стали 
обычные девочки, которые пару месяцев 
назад окончили начальную школу. 
Как оказалось, девочки сами захотели 
учиться в таком классе, который, кстати, 
педагоги назвали «Небесные ласточки».
Намного комфортней ученицы чувствуют 
себя в среде своих же сверстниц. Никто не 
дергает девочек за косички, не просит спи-
сать на уроках. Возможно, сейчас кто-то 
и не обратит внимания на такие детские 
шалости, но некоторые воспринимают та-
кие ситуации близко к сердцу. А поэтому 
решили на время передохнуть от мальчи-
шек, пока те не повзрослеют. Некоторые 
ученицы записались в этот класс, чтобы 
начать заниматься дополнительно хорео-
графией, фитнесом, живописью. Кто-то 
и вовсе пришел сюда просто из-за того, 
что класс благородных девиц по своей 
сути все-таки не совсем обычный.   

— Об этом классе  узнала 
от родителей, — рас-
сказывает Ярослава 
Сте панчук. 

То, что мальчики учатся от-
дельно от девочек — это не 
что-то новое. Пару веков 
назад образование в России 
было возможно только для 
привилегированных сло-
ев населения. Кроме того, 
мальчики учились отдельно 
от девочек. Для первых соз-
давались специальные лицеи. 
Например, программа Царско-
сельского лицея, того самого, где 
учился Александр Пушкин, была 

В городском округе Щербинка, 
в школе № 2122, уже почти ме-
сяц существует класс благород-
ных девиц. Чем он отличается 
от классов девочек и мальчи-
ков, которые уже существуют 
в ТиНАО, разбирались корре-
спонденты «НО». А заодно за-
глянули в 4 «Б» школы № 2120 
поселения Московский, где 
обучаются только мальчики. 

Ольга Щербакова: 
«Ребята никого 
за косички 
не дергают. 

Времени только 
на  уроки 
и хватает»

ШКОЛА

20 сентября 
2019 года. 
Щербинка. 
Даша Лавин-
ская впервые 
пришла на урок 
риторики (1). 
Московский. 
Ольга Щербако-
ва с учениками  
своего кадет-
ского класса (2).

Мальчики — 
налево, 
девочки — 
направо

МНЕНИЕ

С десяти лет мальчики и де-
вочки начинают по-разному 
воспринимать окружающий 
мир. И, конечно, лучше всего 
в этот период времени воспи-
тывать и обучать их отдельно. 
Но, безусловно, не обяза-
тельно. Раздельное обучение 
мальчиков и девочек будет 
успешно только в том случае, 
если у них есть не только 
учитель-предметник, но и пе-
дагог, который будет расска-
зывать им о жизни, отвечать 
на волнующие их вопросы 
и разрешать спорные ситуа-
ции. Дети учатся через подра-
жание. И перед ними должен 
быть человек, на которого 
они могут равняться. Он дол-
жен быть успешен, активен. 
Мальчики обычно равняются 
на лидеров. А что касается 
наставников для девочек, 
то это должна быть женщина, 
которая сама по себе пре-
красный пример: прекрасная 
мать, она хорошо одевается, 
разбирается в кино, музыке, 
живописи, театре. Поэтому 

главная идея гендерного об-
разования — это применение 
разных методик воспитания. 
Девочек и мальчиков долж-
ны учить тому, как лучше 
себя реализовывать в буду-
щем, а также объяснять, что 
девочки и мальчики думают 
абсолютно по-разному. У них 
в какой-то степени свой мир. 
Говоря о минусах такого вос-
питания, есть вероятность, 
что, если гендерные классы 
созданы как пример подра-
жанию прошлому (обучению 
в лицеях, Институтах благо-
родных девиц), это не будет 
эффективно. Ностальгия 
по тем временам, кажущемуся 
романтизму ни к чему хоро-
шему не приведет. Восстанав-
ливается только «картинка» 
путем введения в школах 
формы, установки определен-
ных образцов поведения — 
девочка должна делать так, 
а не иначе. В этом нет ничего 
хорошего. 

НЕНИЕ

ДМИТРИЙ 
ТЮРИН 
Психолог

НЕЛЬЗЯ УСТА
НАВЛИВАТЬ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ 
ОБРАЗЦЫ 
ПОВЕДЕНИЯ 
В ШКОЛЕ
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ориентирована на воспитание чиновни-
ков высших рангов. А девушек, в свою 
очередь, принимали в Институты благо-
родных девиц, чтобы воспитать из них 
хороших матерей, образованных жен-
щин и полезных членов общества. 
Но после 1917 года такое образование 
упразднили. За парты посадили как пред-
ставителей бывших привилегированных 
сословий, так и детей обычных крестьян. 
Девочки и мальчики стали учиться вме-
сте. Так продолжалось несколько деся-
тилетий, пока такие классы снова не 
стали появляться в некоторых школах. 
Вот только похожи ли они на те, которые 
существовали в XVIII–XIX веках?

«От мальчишек одни нервы»
Сейчас у родителей все меньше времени 
на то, чтобы научить ребенка варить суп, 
пришивать пуговицы или вязать. В ос-
новном это касается девочек. Хотя рань-
ше этому мамы и бабушки учили своих 
дочерей и внучек с самого детства. А что 
касается занятий музыкой, танцами… 
Если пару веков назад этому обучали 
в Институтах благородных девиц, то те-
перь... Занятым родителям сложно найти 
время и отвести дочку на танцы. И что 
тогда делать? Об этом задумалась и Еле-
на Мананникова, учитель английского 
языка школы № 2122 в Щербинке. 
—  У меня подрастает дочка, и мне стало 
интересно, где учатся девочки, которым 
интересно вязание, рисование, театр. 
В какой школе их будут обучать красиво 
говорить, развивать эстетическое нача-
ло, — говорит Елена Мананникова. 

Педагоги летом разместили на сайте 
школы и в социальных сетях объявле-
ние о наборе в такой класс. Сработало 
и сарафанное радио. Как итог — здесь со 
многих окрестных школ, в том числе и из 
старой Москвы, учатся 23 девочки в воз-
расте 10–11 лет. 
— Класс подобрался очень хороший. 
В отличие от некоторых своих сверстни-
ков девочки уже выбрали для себя про-
фессии и те направления, в которых хо-
тят развиваться, — рассказывает Елена 
Мананникова. 
Так, например, Мила Габулова мечтает, 
что, когда вырастет, откроет собственное 
кафе. Но сначала хочет научиться гото-
вить вкусные пирожные. С кулинарией 
хочет связать свою профессию и Эмилия 
Анисимова. А Ярослава Степанчук будет 
балериной. И в новом классе для нее та-
кие предметы, как фитнес и хореогра-
фия, — это дополнительные тренировки. 

Но что еще отличает учениц этого класса, 
так это их внешний вид. Форма девочек 
чем-то похожа на ту, которую в свое вре-
мя носили воспитанницы Института бла-
городных девиц — синий сарафан. Толь-
ко его преподаватели решили дополнить 
белым воротничком. 
— Первую неделю мальчики из соседних 
классов нас передразнивали. Даже пыта-
лись изображать нашу походку, — гово-
рят ученицы.  
В том, что на такой класс первое время 
все будут обращать внимание, педагоги 
не сомневались. А поэтому задумались, 
как можно поддержать девочек. 
— Я решила, что тоже буду носить школь-
ную форму, как мои ученицы. Купила си-
ний сарафан, связала воротничок, — рас-
сказывает классный руководитель Елена 
Мананникова. 
А недавно у девчонок была и первая «се-
рьезная» ссора. На хоре разучивали пес-
ню и никак не могли решить, кто поет не 
так. Немного повздорили. 
— Но на следующее утро помирились. 
Знаете, как в детстве, протянув другу 
другу мизинчик, — вспоминают девочки. 
И пока что класс просуществовал только 
месяц. Пятиклассницы надеются, что за 
годы обучения здесь они получат хоро-
шее образование, научатся красиво го-
ворить и узнают больше, чем написано 
в обычных учебниках. 

«Девчонки отбирают кубики»
В отличие от девочек, мальчики из 4 «Б» 
школы № 2120 только оканчивают на-
чальную школу.
— В первом классе их было 26. Потом из 
других школ начали приходить новые 
дети. И теперь в классе учится 31 маль-
чик, — рассказывает классный руково-
дитель Ольга Щербакова. — Школа нахо-
дится в удобном районе, и, на мой взгляд, 
многие родители отдали своих детей 
в наш класс в какой-то степени поэтому. 
А многие ходили ко мне на подготовку 
к школе.  
Хотя раньше из лицеев, в которых учи-
лись юноши (к слову, их брали туда в воз-
расте 10–11 лет), выпускали будущих 
чиновников. Учеников воспитывали до-
статочно строго: режим, форма, отсле-
живание успеваемости. У учеников даже 
был рейтинг. Неужели и сейчас происхо-
дит так же? 
Уроки у 4 «Б» начинаются ближе к обеду 
и заканчиваются после трех. У мальчиков 
в отличие от других профильных клас-
сов нет обязательных дополнительных 
предметов. На стене не висит и рейтинг 
успеваемости. А ученики носят обычную 
школьную форму. В чем же тогда идея та-
кого класса? 
Например, Ярослав Коськин пришел 
сюда во втором классе. За год до этого 
учился в смешанном, в другой школе. 
— Перейти решили из-за того, что здесь 
была первая смена. Нам предложили 
пойти в  класс, где учатся только мальчи-
ки.  И мы согласились. Подумали, что это 
может быть очень интересно. И сейчас 
сын нисколько не жалеет, — рассказыва-
ет Кристина Коськина, мама Ярослава. 
И казалось бы, в классе, где учатся одни 
мальчики, нет ничего необычного. У них 
такие же уроки, как и у всех. Нет обяза-
тельных дополнительных предметов, 
усиленных занятий физкультурой. Но, 
оказывается, отличия есть. Например, 
в методике преподавания. Мальчики 
в первую очередь исследователи. А по-
этому приходилось прибегать к разным 

методикам преподавания. Это и команд-
ная работа, и особые задания на логику, 
сообразительность. У ребят был и на-
ставник-мужчина, который помогал вос-
питывать  их и следил за дисциплиной. 
Еще одно отличие от смешанного класса 
можно увидеть сразу, заглянув на любой 
урок. Если в обычном классе ответить 
учителю стремятся в основном девочки, 
а мальчики ждут своей очереди, то здесь 
все иначе. 
— Мальчики по своей натуре хотят ли-
дировать. И в классе они доказывают это 
не кулаками, а отстаивая свою точку зре-
ния. У нас и отличников примерно столь-
ко же, сколько в параллельном классе де-
вочек, — говорит Ольга Щербакова. 
И действительно, когда на уроке препо-
даватель сказала ребятам сочинить пред-
ложение со словом «газета», ребята сразу 
начали активно отвечать. 
На перемене мы решили спросить маль-
чиков, каково им учиться без девочек. 
На что услышали неожиданный ответ — 
здорово. 
Например, Федя Осипов с большой оби-
дой вспоминает, как девочки постоянно 
говорили: «Вы мальчики, вы должны нам 
уступать».
— А играть вместе они почему-то не хо-
тели, — вспоминает Федя. 
Кто-то обижен на девчонок еще с детско-
го сада. Некоторые говорят, что мужская 
дружба — это что-то особенное. Това-
рищи всегда выручают, помогают на 
уроках. А девчонки не всегда будут это 
делать. Хотя с девочками дружат. Иногда 
болтают с ученицами из параллельного 
4 «А» на переменах. У кого-то там даже 
есть девочка, которая очень нравится. 
Мальчишки от девчонок не закрываются. 
Но о том, что в свое время родители отда-
ли их в класс мальчиков, нисколько не жа-
леют. И на это есть свои веские причины. 
— Этот класс мне запомнится тем, какой 
он дружный. Мы все друг друга поддер-
живаем, — говорит Давид Мамулян. 
В самом начале учебы он оказался 
в больнице, потом практически целый 
год был на домашнем обучении, а в один 
день мама принесла ему подарок от одно-
классников. Ребята без подсказок учи-
теля решили нарисовать ему открытки 
и написать теплые пожелания.
— Меня это очень тронуло, — вспоми-
нает классный руководитель, у которой, 
кажется, и сейчас на глазах проступают 
слезы. — А за четыре года они стали на-
много взрослее и мужественнее. Наде-
юсь, и дальше они будут только лучше. 

Польза или вред
Однако такие классы существуют да-
леко не в каждой школе. Не всем ребя-
там может быть удобно учиться только 
с мальчиками и девочками. Но такое 
деление может быть действительно по-
лезно. 
Так, Наталья Мурзина, почетный учи-
тель Российской Федерации из школы 
№ 2083, преподает в двух кадетских 
классах, где учатся преимущественно 
мальчики. 
— У них другое логическое мышление. 
И для себя я отмечаю, что с некоторыми 
заданиями на уроке они справляются на-
много быстрее, чем девочки. И что каса-
ется гендерного обучения, то почему бы 
не попробовать. Для некоторых ребят это 
может пойти на пользу, — говорит Ната-
лья Мурзина.

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru
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В вашем репертуаре около 300 пе-
сен. Но ведь для каждой нужно 
вдохновение.

Когда включаю свой альбом, который 
давно не слушал, думаю — как? Вот такое 
чувство. Как будто тебе сверху это дикту-
ют. А недавно в школе, где училась дочь, 
вскрывали капсулу, заложенную 50 лет 
назад. И когда вынули листок, прочита-
ли: «Вы живете в развитом коммунисти-
ческом обществе. Мы вам так завидуем». 
Интересно, что там присутствовали двое, 
которые закладывали капсулу. Не силь-
но они были веселые. И родилась песня 
«Жили по-разному, вроде бы просто».

Мечтал уйти на пенсию с детства
«Нравится все, а больше всего вы. Гля-
дя на вас, не чувствую свои 64 года. 
Как вы похожи на моего второго по-
койного мужа! Даже песни похожи, 
хоть он и играл на гармошке. Спойте, 
пожалуйста, песню «Ой, калина, ой, 
малина».

Накануне 60-летия у вас спросили, 
хотите ли вы на пенсию. Разве она 
бывает у творческого человека? 

Эта светлая мысль пришла ко мне во 
втором классе. Я узнал, какая это хоро-
шая штука: ходишь на рыбалку, в кино, 
а деньги тебе платят. 

А сейчас что с мечтой? 
У меня их штук 20. Некоторые связа-
ны не со мной. Моя мечта — испол-
нять чужие мечты. Многие связаны 
с фондом в Челябинске (Благотво-
рительный фонд культурных ини-
циатив. — «НО»). Когда спрашива-
ют, какая у меня мечта, я говорю: 
«А вы с какой целью интересуе-
тесь?» И достаю целый списочек.  Многие — настоящие произведения ис-

кусства. Их я помещаю в свои книги.

А кто пишет? Ваши ровесники?
Как-то я получил записку: «Олег Григо-
рьевич, мне 22 года. И я каждый день 
слушаю ваши песни. Скажите, со мной 
что-то не так?» Конечно, в основном 
меня слушают ровесники. Я пишу о сво-
ей жизни, а получается, что и про них. 
И дети некоторых попадают под эту 
сферу влияния. Хотя сейчас они сидят 
в машине и слушают Фейса или Тиму 
Белорусских. Я бы не знал про их суще-
ствование, если бы не дочка. В голову  
пришла идея — можно вместе с ней ве-
сти передачу «Отцы и дети». Я бы рас-
сказывал про Муслима Магомаева, 
а она про Фейса.

А сами вы что слушаете?
Эти исполнители не появляют-
ся на федеральных каналах. 
Там нет авторской песни. 
Пашу Пиковского  (группа 
«Хьюго»), к примеру, не по-
казывают. 

О музыке и не думал
«Ехала на концерт 
и думала, если опять 
расплачусь от пе-
сен, значит, ты еще 
не испелся, а я еще 
не исслушалась. Ну 
и ты подумай, сижу 
реву». 

Олег Григо-
рьевич, вы 

койного мужа! Даже песни похожи, 
хоть он и играл на гармошке. Спойте, 
пожалуйста, песню «Ой, калина, ой, 
малина».

Накануне 60-летия у вас спросили, 
хотите ли вы на пенсию. Разве она 
бывает у творческого человека? 

Эта светлая мысль пришла ко мне во 
втором классе. Я узнал, какая это хоро-
шая штука: ходишь на рыбалку, в кино, 
а деньги тебе платят. 

А сейчас что с мечтой? 
У меня их штук 20. Некоторые связа-
ны не со мной. Моя мечта — испол-
нять чужие мечты. Многие связаны 
с фондом в Челябинске (Благотво-
рительный фонд культурных ини-
циатив. — «НО»)» . Когда спрашива-
ют, какая у меня мечта, я говорю: 
«А вы с какой целью интересуе-
тесь?» И достаю целый списочек.  ие произведения ис-

аю в свои книги.
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написали, наверное, самую главную 
и первую песню «Как здорово», 
не собираясь посвящать свою жизнь 
музыке…

Да, это было на лекции по плаванию 
(Олег Митяев учился в  Челябинском ин-
ституте физкультуры. — «НО»). Песня 
уже писалась, мне нужно было ее закон-
чить. Тогда я даже не думал, что стану 
артистом. Но уже в институте мне гово-
рили, что я учусь не там. Но я все равно 
окончил его с отличием. Потом филар-
мония, затем поступил в ГИТИС. Мне это 
опять не пригодилось.

Но почему продолжали обучение?
Не бросать что-то на полпути нас застав-
ляли с детства. Нам говорили доедать, 
раз родители заработали. Это отрази-
лось на всем, что я делаю в жизни. Если 
что-то начал, нужно обязательно закон-
чить. 

Песни мне диктуют «сверху»
 «В качестве романтического примера 
для моего мужа спойте, пожалуйста, 
песню «С добрым утром, любимая».

Исполнитель авторской песни 
Олег Митяев на концертах со-
бирает из зала записки. В неко-
торых поклонники «заказыва-
ют» песню, а в каких-то пишут 
о личном. Именно их Митяев 
и хранит.

Мог бы вести передачу «Отцы 
и дети» 
«На ваши концерты хожу давно, в ос-
новном сижу на галерке. Заметила осо-
бенность — в конце 80-х передо мной 
сидели шевелюры, а сейчас одни лы-
сины блестят». 
(Из записок, переданных Олегу Митяеву 
на концерте) 

Олег Григорьевич, а для чего вы 
храните полученные записки?

ПЕРСОНА

Олег Митяев: 
Дела на полпути 
не бросаю

Может, и окажусь на берегу Волги 

«Дорогой Олег! Спасибо за возмож-
ность в очередной раз приехать на 
ваш концерт. Муж ради этого согласен 
доить корову (я из села) и отпустить 
в Красноярск за сотни км. Кстати, ког-
да появятся песни о селе?»

А в каком городе вам лучше? На ро-
дине, в Челябинске, или здесь, 
в Москве?

В Москве много прекрасных мест, но го-
род буквально наступает уже на горло. 
В Костроме у меня есть избушка, которой 
сто лет. И храм мы там восстанавливали. 
Может, жизнь заставит, вытеснит меня 
туда, к берегу Волги. Красота.

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru
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«Новые округа» продолжают рубрику, где мы рассказываем 
о самых интересных программах и фильмах, которые вы 
сможете увидеть на неделе. 

Новый музыкальный проект «Первого ка-
нала». Здесь «худшие вокалисты страны» 
соберутся на одной сцене, чтобы испол-
нить заветную мечту — превзойти себя 
и спеть так хорошо, как никогда раньше.  
Правила шоу очень просты. Сначала ис-
полнитель, как умеет, споет под скром-
ный аккомпанемент одинокого пианино. 
Как правило, во время первого выступле-
ния зрители улюлюкают, ведущий ва-
лится на пол от смеха, а профессионалы 
скрипят зубами и затыкают уши. Затем 
участник удаляется со сцены, и букваль-
но через 30 секунд зрители увидят по-
трясающий номер. За кадром останется 
месяц репетиций, когда исполнитель от-
рабатывал свою песню с педагогами по 
вокалу, режиссер придумывал для него 
номер, хореографы ставили танец. 
Ведущим программы стал Гарик Марти-
росян.

— Это уникальный прикол, — говорит 
он. — Наши участники, близкие и друзья 
которых всю жизнь испытывали душев-
ные муки, слушая их ужасающий тембр 
или пение мимо нот, пытаются сделать 
хоть один маленький шажок вперед. 
И начинают петь лучше и раскованнее, 
чем раньше. Естественно, мы не ждем от 
них, что они станут мировыми звездами. 
Я сам серьезно отношусь к музыке и счи-

таю, что издевательство над ней недо-
пустимо. Однако вот в таком капустнике 
это уместно. Тем более мы все постоянно 
наблюдаем похожие выступления на лю-
бой вечеринке или в караоке. Вот и наше 
шоу — это музыкальный прикол.

ИЗДЕВАТЬСЯ 
НАД МУЗЫКОЙ 
НЕЛЬЗЯ, НО ПОШУ
ТИТЬ МОЖНО

Щас спою!

Одиноким 
предоставляется 
общежитие

Мстители: 
Война 
Бесконечности

Работница текстильного предприятия 
живет в общежитии и мечтает выйти 
замуж. Но заботится больше не о себе, 
а о других. И поэтому, когда от дверей 
общежития отъезжает очередная маши-
на с новобрачными, она счастлива...

Пока есть Мстители, жители Земли могут 
чувствовать себя в полной безопасности. 
Но что делать, если враг на сей раз обла-
дает силой, с которой не могут справить-
ся и супергерои? 

5 октября
Сб / 13:20

6 октября
Вс / 14:00

6 октября
Вс / 18:10

Подготовил Валентин Звегинцев newokruga@vm.ru
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Грибной сезон — 2019 обер-
нулся печальной статистикой: 
в этом году в лесах потерялось 
рекордное число грибников. 
В поиске любителей «тихой 
охоты» самыми верными по-
мощниками становятся соба-
ки. На испытаниях поисково-
спасательных кинологических 
расчетов под эгидой обще-
ственного поисково-спаса-
тельного отряда «СпасРезерв» 
в Роговском в роли доброволь-
ца-статиста побывала коррес-
пондент «НО».

Восемь утра. Несмотря на такую рань, 
24 кинологических расчета, в каждом из 
которых человек и собака, уже здесь, в са-
мом сердце Крестовского лесничества. 
Миролюбивые лабрадоры, решительные 
овчарки, жизнерадостные терьеры сдают 
экзамен: способны ли они найти челове-
ка и этим спасти ему жизнь.
— Статисты! Кто в лес? — спрашивает 
мужчина с седой бородой.
Я и еще две девушки, схватив коврики-
«пенки», следуем с ним по тропе.
— Чем мотивированы волонтеры? — 
спрашиваю я.
— Волонтеры-кинологи — это болезнь. 
Вот чего они сюда съехались? — ворчит 
провожатый. — Могли бы отдыхать на 
даче, смотреть телек… Простой пример: 
десантники и парашютисты. Первым Ро-
дина приказала. А вторые — любители. 
Они тратят время и деньги на дорогу, 
чтобы совершить прыжок. Потому что 
иначе не могут — они этим живут.
Наш ироничный спутник — Валерий Ми-
наев, один из двух десятков специалистов 
в стране, утвержденных Министерством 
чрезвычайных ситуаций на судейство по-
добных аттестаций. Кинологических рас-
четов в приказе МЧС на 2019 год — 444. 
Из них 141 — волонтерский.

Прятки в лесу
Как отметил Валерий Леонидович, при 
аттестации оценивается, сможет ли жи-
вотное найти нескольких «пропавших» 
за контрольное время и подать об этом 
сигнал.
Вот мы и на месте, каждый статист — 
в своем укрытии. Спустя какое-то время 
слышится звон колокольчика на ошейни-
ке. Ближе, ближе… Черная собака с бе-
лой грудью садится лицом ко мне и лает. 
Голос сверху произносит: «Пострадав-
ший найден. Жив».
Кинолог уводит питомца. Десять минут 
тишины. И снова гости. На этот раз — то-
пот лап по моему телу, мокрый собачий 
язык лижет лицо. Шевелиться нельзя, го-
ворить тоже.
— Ай молодец, — надо мной кто-то скло-
няется, и появляется… зеленая мыльни-
ца. — Бери вкусняшку.
Вряд ли это мне. И точно: пес клацает 
зубами, емкость пустеет, и опять сверху 
только небо в просвете ветвей.
Спустя три часа затоптанным и об-
лаянным, но двадцать раз спасенным 
статистам разрешают покинуть пло-

Волонтер 
Валерия 
Костюкова: 

«Мой терьер Умка 
без труда 

выполнил все 
задания»

14 сентября 2019 года. Роговское. 
Светлана Деркачева и ее питомица Ада 
к испытаниям готовы (1). Четвероногий 
спасатель не подведет (2), Валерия Костю-
кова и ее Умка (3) и Юлия Тихонова со своим 
белоснежным Адамом (4).

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Звенит 
колокольчик 
спасения

щадку. Далее отправляюсь в «техноген-
ку». Тут ищут условно пострадавших 
после обрушения здания. Опытный су-
дья Илья Заславский ставит кинологи-
ческим расчетам задачи и следит, как 
они выполняются. А в тандемах человек 
лишь дает команды и указывает возмож-
ное направление собаке, все остальное 
она делает сама.

Под завалами
Но вот пес залаял, и проводник стремит-
ся к нему по обломкам камней и шатким 
доскам. За ним — судья, а следом я. Где 
они, статисты? Делаю шаг вбок и, не 
успев понять, что произошло, провалива-
юсь по пояс. Судья помогает выбраться. 

— Вы не первая, — говорит Заслав-
ский. — Сегодня одна тут тоже провали-
лась, зацепилась за край и болтала «лап-
ками». 
Все смеются. Без юмора здесь никак. 
Важно, что руку тебе всегда протянут.
— Те, кто сегодня проходит первичную 
аттестацию, еще не работали с настоя-
щим поиском. Для допуска нужно сдать 
экзамены. Но есть такие, кто уже показал 
навыки, а теперь подтверждает их, что-
бы попасть на новый уровень — в класс 
«А», — объясняет судья. — Из них многие 
участвовали в поисковых работах. Есть 
еще классы «B» и «С», на каждом этапе — 
более сложные испытания.
Помимо укрытий, в помещениях суще-
ствует конструкция, которую можно 
назвать чудом инженерной мысли. «За-
кладка» со статистом находится за преде-
лами дистанции в лесу. Воздух в укрытие 
нагнетается с помощью вентилятора, 
а человеческий запах распространяется 
туда по трубе длиной метров тридцать. 
Ее конец замаскирован.
— Это чтобы в реальной ситуации со-
бака, используя лишь обоняние, опреде-
лила наличие и местонахождение людей 
под завалами. Ведь тех, кого можно най-

ти глазами или по голосу, спасатели сами 
вычислят, — говорит Заславский.
Не все животные проходят этот этап. Но 
для белого терьера по кличке Умка такое 
испытание не проблема. 
— Конечно, лабрадорам, ретриверам там 
легче — трава высокая. Это его не оправ-
дывает, но у маленькой собаки свои 
сложности. Зато на «техно» он может 
залезть в любую дыру, не боится ни спу-
ститься, ни запрыгнуть, — рассказывает 
Лера, хозяйка Умки. 

Чтобы хоть раз помочь человеку
После каждого этапа — разбор полетов, 
судьи советуют, над чем стоит порабо-
тать. Кинологический мир узкий, все 
друг друга знают. Некоторые приезжают 
издалека — за 600 километров, как Петр 
из Воронежа и его белая швейцарская 
овчарка Янга. В лесу она несколько раз 
находила меня, но отвлекалась и лаем не 
обозначила, поэтому аттестацию не про-
шла. 
— Не расстроились? — спрашиваю.
— Бывает всякое. Значит, через год при-
едем. На тренировках она хорошо рабо-
тает, а здесь вот как сложилось.

процентное здоровье. Животное должно 
смело передвигаться по любым поверх-
ностям, тщательно осматривать ква-
драт поиска, реагировать на запах, не-
смотря на препятствия. Бывает, кругом 
бурелом, пес ползет по веткам вместе 
с хозяином. Но это того стоит. Драйв 
тебе обеспечит собака. Вопрос: спра-
вишься ли ты с ним, — комментирует 
Дмитрий. — Работы для кинолога в Мо-
сковском регионе хватает. Основная 
группа риска — грибники. Заплутать 
умудряются даже те, кто ходит в знако-
мые с детства места. Есть и курьезы. Дед 
впервые отправился на «тихую охоту» 
в 76 лет. К вечеру не вернулся, жена за-
била тревогу. Ночью звали пропавшего, 
всю ночь ходили, как выяснилось, около 
него и звали по имени. А тот сидел на 
пеньке и думал, что кличут не его. Наш-
ли уже утром.

Самый точный «инструмент»
Самое страшное для поисковика — прой-
ти мимо. При отработке квадратов двад-
цать минут, выигранные у леса, могут 
спасти чью-то жизнь. Собаки позволяют 
«закрыть» большую площадь быстрее. 
Замначальника Общественного поис-
ково-спасательного отряда «СпасРезерв» 
Елена Шалимова считает, что, несмотря 
на появление дронов-беспилотников, ни-
чего «интеллектуальнее», чем собачий 
нос, еще не придумали.
— Необходима слаженность в действиях 
профессиональных спасателей и добро-
вольцев. Первые зададут тон, пойдут впе-
реди, а вторые подстрахуют, помогут, — 
отмечает Елена Александровна. — Поиск 
может быть долгим, в несколько заходов. 
Ведомственные собаки устают, и тогда 
на смену приходит добровольческий рас-
чет. Чтобы быть в резерве, и животные, 
и люди должны находиться в форме. По-
этому кинологические аттестации про-
водятся ежегодно, а спасатели подтверж-
дают свои навыки раз в три года.
Обучение волонтеров не уступает подго-
товке профессионалов. Осваивают навы-
ки они по одной программе, сдают экза-
мены той же комиссии.
— Настало время обсудить взаимодей-
ствие волонтеров-кинологов с руко-
водством МЧС и профессиональными 
спасателями. Раньше они могли беспре-
пятственно участвовать в аттестациях 
друг друга. Сейчас есть определенные 
трудности, но мы приложим все усилия, 
чтобы эти проблемы решить, — гово-
рит Юрий Иванов, руководитель отряда 
«СпасРезерв». — Поскольку речь идет 
о работе в чрезвычайных ситуациях, еди-
ноначалие должно быть абсолютным. 

Лай как подарок судьбы 
Собаки полностью на обеспечении волон-
теров. Те их учат, лечат, кормят, экономя 
огромные государственные ресурсы. Они 
добровольно, безвозмездно, без льгот 
и компенсаций занимается тренировка-
ми и поисками. Они делают это просто 
потому, что их сердце отзывается на чу-
жую боль.
— Представьте, человек сломал ногу или 
у него случился инсульт, он не может 
позвать на помощь, — говорит Шали-
мова. — Он лежит и думает, что все его 
бросили... И тут звучит колокольчик спа-
сения… И лай. Для пострадавшего это — 
подарок судьбы.

Дарья Пиотровская 
newokruga@vm.ru

— Планируете дальше тренировать?
— Конечно. Это больше чем увлече-
ние, — отвечает Петр, помолчав. — Ты 
понимаешь, что можешь быть полезен. 
Наш инструктор говорит: «Мы трениру-
емся всю жизнь, чтобы хотя бы раз по-
мочь человеку».
Для Светланы из центра «Лидер» МЧС 
России ее Ада — ребенок, член семьи. 
Уже проходила первичную аттестацию, 
сегодня сдает на класс «А».
— Не бывает глупых собак, — уверена 

девушка. — Любая поддается дресси-
ровке и может стать спасателем. Че-
ловек должен воспитывать животное, 
а не наоборот. Собаки очень любят, 
когда их дрессируют, каждая незави-
симо от возраста на занятиях чувству-
ет себя щенком.

Драйв обеспечит собака
Участники волонтерского поисково-спа-
сательного кинологического отряда «Аль-
таир», ставшего одним из организаторов 
мероприятия, входят в состав нескольких 
общественных организаций: «РОССПАС-
кв», Российский союз спасателей, «Спас-
Резерв». Активно сотрудничает с ними 
«Лиза Алерт». У каждого добровольца 
есть график дежурств. Он составляется 
таким образом, чтобы кто-то из них всег-
да был готов выехать на поиски. А ведь 
большинство трудится и в других сферах. 
Например, юрист Дмитрий Парамонов, 
хозяин пса Кратоса. 
— Основных требований к поисковым 
собакам два: отсутствие агрессии и сто-

«

— 
— 
ни
по
На
ем
мо
Дл
Ро
Уж
сег
—

д

Др
Уч
сат
таи
ме
об
кв
Ре
«Л
ест
так
да
бо
На
хоз
— 
соб

НЕ БЫВАЕТ 
ГЛУПЫХ СОБАК. 
ЛЮБАЯ 
ПОДДАЕТСЯ 
ДРЕССИРОВКЕ

1

2

3

4

Д
АР
ЬЯ

 П
И
ОТ
РО
ВС
КА
Я



16 newokruga.ruЗеленая Москва  27.09.2019Новые округа № 37 (353)

Проезжая по поселению Вну-
ковское, корреспонденты «НО» 
заметили на заборе одного 
из частных домов... павлина. 
Решили постучать в дверь и по-
знакомиться с хозяином пи-
томца. А заодно узнать, такие 
ли это на самом деле гордые 
птицы, какими принято их 
считать. 

«Гордая» птица встречать 
корреспондентов «НО» не стала. 
То ли мы ему не очень понравились, то 
ли пернатый смутился тем, что встречать 
ему нас не в чем: не так давно он сбро-
сил свой шикарный хвост. Что бы там 
ни было, птиц мелькнул пятой точкой 
и скрылся за домом. А нам дверь открыл 
Игорь Романютин. За его спиной про-
гуливались еще пятеро павлинов: самка 
и ее четверо детей. 
— Самец теперь где-то на участке бе-
гает. Испугался гостей, — объяснил 
Игорь Романютин. — Хотя, когда 
я во дворе дома что-нибудь делаю 
по хозяйству, он всегда за мной 
ходит, прям как собачка. 
А вот самка павлина с детьми, 
наоборот, никого не боят-
ся. Важно прогуливаются 
по участку и ждут новой 
порции корма. 
— Хлеба и яиц, — го-
ворит Романютин. — 
Хотя они такие изби-
рательные. 
Мужчина берет та-
релку, насыпает 
туда корм и кладет 
птичкам. 
Сначала все самое 
лучшее съедает 
пава, а затем к ней 
присоединяются ее 
трое детенышей. Те 
склевывают порезан-
ные в тарелку яйца, 
а хлеб оставляют не-
тронутым. А вот чет-
вертый павлин остается 
в стороне. Он почему-то 
в этой компании не самый 
любимый ребенок. 
— Вот увидите, сейчас его 
начнут гонять. И почему та-
кое происходит, до сих пор понять 
не могу, — делится наблюдениями 
Игорь Романютин. 

1

ЦИФРА

тысяч рублей — средняя цена одного 
четырехгодовалого павлина. А яйцо этой 
птицы можно купить за тысячу рублей 
и более, в зависимости от породы. Только 
для того, чтобы из него вылупился 
настоящий павлин, придется при-
обрести и специальный инкубатор. 
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И пока птицы доедают корм, а глава пав-
линьего семейства прячется в домике, 
мужчина начинает рассказывать, как во-
обще решил завести таких питомцев. 
— Совершенно случайно, — говорит 
он. — Я и не знал, что их держат на участ-
ке. А как-то пришел к знакомому и уви-
дел павлина. Красавец ходил по участку, 
как настоящий царь, важно подняв голо-
ву и задрав красивый хвост. И, видимо, 
заметив такую заинтересованность Иго-
ря, знакомый подарил ему двух павли-
нов — самку и самца. 
— Уже лет 12, как я их развожу, столько 
поколений сменилось. Эти птицы, к со-
жалению, долго не живут, — рассказыва-
ет Романютин. 
Как-то небольших птенчиков съели вне-
запно появившиеся на участке Игоря 
Алексеевича крысы. Был момент, когда 
и собака решила устроить себе внезап-
ный обед. 
— Вот чего я уж точно не ожидал. Види-
мо, забыл закрыть калитку, она и решила 
порезвиться, — говорит Игорь Романю-
тин. — А вот и павлин вышел. 
Посмотрев на непрошенных гостей, тот 
хотел бежать обратно в домик, но вне-
запно изменил маршрут и понесся в дру-
гую сторону участка. 
— От своих он всегда в стороне. В этом 
павлиньем семействе главная — самка. 
Посмотрите, как за ней детеныши носят-
ся. Куда она — туда и все, — говорит Ро-
манютин. — А этот — больше одиночка. 
Особенно сейчас, когда перья сбросил. 
Кстати, да. В сентябре павлин сбросил 
все свои перья, рассыпав их на дорожках 
участка буквально за два дня. И теперь 
ходит уже не так грациозно, как раньше. 
— А ведь именно из-за перьев он не мо-
жет высоко летать. То ли дело самка, у ко-
торой их нет, — вспоминает Романютин. 
Как-то один из павлинов улетел с его 
участка в соседнюю деревню. Но пропа-
жу быстро нашли, а птица больше таких 
ошибок не совершала. Ведь дома ей соз-
дали все условия — вкусная еда (кстати, 
павлины Игоря Алексеевича едят еще 
и творог) и даже комфортная темпера-
тура воздуха. Когда на улице становится 
совсем холодно, им включают обогрева-
тель. Гулять выпускают иногда даже зи-
мой, когда снега мало. А то птички в него 
совсем проваливаются. 
Кстати, к Новому году хозяин павлиньего 
семейства скоро снова обрастет красивы-
ми перьями. А заодно опять начнет гром-
ко кричать, да так, что иногда и соседей 
испугает. 
— Сейчас уже к крикам павлина все при-
выкли. Знают, что я таких птиц развожу. 
А поначалу никто понять не мог, откуда 
такие громкие звуки. Поэтому по утрам 
из домика я их не выпускаю, а то спать 
никому не дадут, — говорит Игорь Рома-
нютин. — Но птицы никому не мешают. 
Кричат они же не постоянно.  
А отвечая на главный вопрос, почему 
он их разводит, говорит, что для красо-
ты. Представляете, выходите на участок, 
а по нему гордой походкой вышагивают 
павлины. Красота! Когда-то Романютин 
их видел в Индии, прилетая туда по рабо-
те. А теперь гости из южной страны жи-
вут в паре метров от его дома. 
— А еще старался для внучки, когда она 
маленькая была. Правда, сейчас она под-
росла, а птички так и остались. Ну а те-
перь куда без них. Они здесь уже полно-
ценные члены семьи, — говорит Игорь 
Романютин. 

Алина Зинина
newokruga@vm.ru
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При желании всегда можно найти негатив абсо-
лютно во всем. Но это не наш метод! Холодно, 
слякотно, сыро и промозгло? Прекрасный по-
вод взять фотоаппарат и отправиться, как это 
сделал наш фотокор Роман Силетских, снимать 
прекрасную новомосковскую природу!

Совсем немного остается, и пойдет первый снег. И вся эта золотая 
красота, которую мы нашли в Рязановском поселении, исчезнет, 
пропадет. Ни грибочка этого уже не будет, ни листьев этих, ни по-
трясающего отражения леса в этой реке (1–5). Зато придет новый 
сезон. И это только занудам и нытикам кажется, что зима не время 
для радости. Поверьте, будет вновь и красиво, и на душе хорошо!

Осень — 
она всегда 
прекрасна
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ЗИМА БЛИЗКО

Что 
собрали, 
то и съели 
Урожай собран, а салаты из овощей 
за лето уже надоели? Сделайте заго-
товки на зиму. Корреспонденты «НО» 
поговорили с Людмилой Поповой 
из поселения Первомайское, мастером 
быстрых и вкусных заготовок. 

Заготовка из свеклы и моркови

Если этим летом выдался хороший урожай, а особенно много вы собрали 
моркови и помидор, то можно приготовить аджику. Но если вы не сто-
ронник острых закусок, хорошую альтернативу предложила Людмила 
Попова из поселения Первомайское. Для этого она берет по килограмму 
свеклы, моркови, красного сладкого перца, помидор или томатной па-
сты. Все это пропускает через терку, а потом добавляет туда одну столо-
вую ложку растительного масла и две столовые ложки соли и тщательно 
перемешивает. Все это варится на среднем огне 40–45 минут, который 
после закипания заготовки немного нужно убавить. А после добавляет 
полстакана девятипроцентного уксуса. Полученное раскладывает по бан-
кам, а если нужно — сразу же подает к столу. Заготовка идеально подой-
дет для борща и бутербродов. 

Помидоры в кисло-сладкой заливке

Обычно помидоры принято стерилизовать. Но если для вас это долго и утомительно, то 
Людмила Попова нашла решение. Овощи надо положить в дуршлаг и опустить в кастрю-
лю с кипящей водой на одну-две минуты. Вытащить их, обязательно проколоть с обе-
их сторон зубочисткой, чтобы весь воздух вышел, а кожица впоследствии не треснула, 
и разложить по банкам. И добавить кисло-сладкую заливку: на литр воды добавить пять 
чайных ложек соли и шесть чайных ложек сахарного песка, который даст томатам нуж-
ную сладость. Не забудьте добавить два лавровых листа и душистого горошка. 

Кабачковая с яблочками

Редакция «НО» делится не-
обычным рецептом кабач-
ковой икры с яблоками. Для 
этого возьмите кабачок, мор-
ковь, которой по весу будет 
чуть меньше, чем кабачка, 
пару яблок и томатную пасту. 
Добавить чеснок по вкусу. 
Очистите овощи, из кабачка 
вырежьте сердцевину и все 
измельчите на терке. Смесь 
поставьте на плиту, добавьте 
в нее 3 чайные ложки соли, 
4 — сахара и варите 30 ми-
нут на среднем огне. Чеснок 
измельчите и добавьте за 
5–7 минут до готовности. Ук-
сус можно не добавлять.

Лучше, чем просто 
баклажанная икра

Людмила Попова знает аль-
тернативу и баклажанной 
икре, которая, с одной сто-
роны, вкусная заготовка, 
а с другой — блюдо к столу. 
Для этого баклажан немно-
го надрезается и запекается 
в духовке 15–20 минут. После 
чего шкурка у овоща снима-
ется, а мякоть уже получает-
ся как икра. При этом в ней 
сохраняются полезные свой-
ства. В икру добавить кинзу, 
чеснок и растительное мас-
ло. А если добавите немного 
уксуса, получите заготовку 
для праздничного новогодне-
го стола. 

Подготовила Алина Зинина 
newokruga@vm.ru
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С пользой 
для жизни
Баклажан действительно 
очень полезный овощ. 
Он богат минералами 
и витаминами, которые 
необходимы тем, кто сидит 
на диете. Но при этом и вред 
от него тоже может быть.

Баклажан действительно 
считается одним из самых 
низкокалорийных продуктов. 
При этом он максимально на-
полнен антиоксидантами.
А еще, как ни странно, врачи 
рекомендуют есть этот овощ 
именно с кожурой. Стран-
но — потому что во многих 
рецептах от кожуры как раз 
рекомендуют избавляться. 
Но именно в ней сосредоточе-
ны вещества, которые способ-
ствуют укреплению сердечно-
сосудистой системы. 
А теперь о вреде этого овоща. 
Во-первых, из-за бича нашего 
времени — аллергии — мно-
гие, увы, не переносят бакла-
жан. А во-вторых, он противо-
показан людям с обострением 
гастрита. 
И еще одна особенность ба-
клажана: его нельзя слишком 
долго жарить — он макси-
мально быстро впитывает 
в себя масло.

Виталий Мезенцев
newokruga@vm.ru

КУЛИНАРНЫЙ БЛОКНОТ НОВЫХ ОКРУГОВ

Из одного баклажана сред-
них размеров получится 
блюдо для двух персон. Овощ 
надо разрезать на половинки.

Тщательно очистите бакла-
жан от семян и мякоти. По-
следнюю не выбрасывайте.

Морковь натрите 
на терке, лук, перец 
и томаты нашинкуй-
те кубиками. Теперь 
на медленном огне 
обжарьте мякоть 
баклажана, добавь-
те сначала лук, а за-
тем и все остальные 
овощи. Добавьте 
немного воды 
и потушите овощи 
минут 10. Посолите 
и поперчите.

Баклажан на пять минут поставьте 
в духовку, чтобы он немного пропекся, 
и только потом начините лодочки 
из баклажана овощной смесью, сверху 
посыпьте тертым сыром и отправьте 
в духовку буквально на 15 минут. 

При подаче блюдо можно украсить 
зеленью. Подойдет укроп или пе-
трушка. Кстати, фаршированный 
баклажан прекрасен и как само-
стоятельное блюдо, и как гарнир.

1

2

3

4
5

ВА
Л
ЕН
ТИ
Н

 З
ВЕ
ГИ
Н
Ц
ЕВ

Баклажан 
фаршированный
Ингредиенты: баклажан 1 шт., 
томаты 3 шт., перец слад-
кий 1 шт., морковь 1 шт., 
лук 1 шт., специи

Баклажан — универсальный 
овощ. С ним можно делать 
практически что угодно. Удиви-
тельно, но в древние времена 
его считали ядовитым.

Есть вкусные рецепты? Мы с удовольствием их опубликуем! newokruga@vm.ru

Частности Реклама

Работа и образование

● Водитель (Газель) в Солнцево. До-
ставка груза по Москве и МО. Оформле-
ние по ТК РФ, соц. пакет, з/п от 35 000 р. 
Т. 8 (903) 966-91-23
● Требуются кассиры, продавцы. Оплата 
ежедневно! Т. 8 (499) 649-34-82
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гороскоп
ОВЕН / 21.03–20.04 /
Не откладывайте в долгий ящик даже 
самые трудные дела — именно сейчас 
вам по силам справиться с любой зада-
чей. Велик шанс найти способ увеличить 
свои доходы. Лучший день — суббота.

ЛЕВ / 23.07–23.08 /
Неделя готовит Львам новые выгодные 
знакомства и интересные идеи, которые 
могут принести хорошую прибыль в не-
далеком будущем. Лучшие дни — поне-
дельник и суббота.

СТРЕЛЕЦ / 23.11–22.12 /
В эти дни в жизни Стрельцов произойдет 
какое-то судьбоносное событие, которое 
многое изменит к лучшему. Благоприят-
ные дни — среда и четверг.

ТЕЛЕЦ / 21.04–20.05 /
Тельцам стоит уделить больше внима-
ния здоровью, в том числе позаботиться 
о качественном питании и полноценном 
сне. Подходящее время для покупок. 
Благоприятный день — пятница.

ДЕВА / 24.08–23.09 /
Не время строить воздушные замки. 
Попробуйте приблизить свои желания 
к реальности, тогда они начнут сбывать-
ся. Удача ждет Дев в понедельник.

КОЗЕРОГ / 23.12–20.01 /
Благоприятное время для перемен 
на любовном фронте — знакомств, се-
рьезных предложений второй половинке 
или уже смены статуса. Удача не обойдет 
Козерогов стороной в среду и четверг.

БЛИЗНЕЦЫ / 21.05–21.06 /
Близнецам гарантировано хорошее 
самочувствие и прилив сил. Уделите 
больше внимания старшим родственни-
кам. Удачный день —четверг.

ВЕСЫ / 24.09–23.10 /
Весы получат хороший шанс сделать се-
рьезный поворот в своей карьере. Впро-
чем, это одна из самых благоприятных 
недель во всех сферах. Самые удачные 
дни — вторник и пятница.

ВОДОЛЕЙ / 21.01–19.02 /
Главный совет для Водолеев — не суети-
тесь. Дел окажется неожиданно много, 
как в семье, так и на работе. Вы со всем 
справитесь, если правильно расставите 
приоритеты. Лучший день — четверг.

РАК / 22.06–22.07 /
В эти дни представится возможность 
раскрыть в себе новые таланты и спо-
собности, поэтому не бойтесь браться 
за любые новые дела. Удача ждет Раков 
в среду и воскресенье.

СКОРПИОН / 24.10–22.11 /
Будьте в эти дни сдержаннее, не кричите 
на детей, даже если они порой будут пы-
таться вас вывести из себя, не ссорьтесь 
с коллегами. В целом хорошая неделя. 
Лучший день — среда.

РЫБЫ / 20.02–20.03 /
Подходящее время для того, чтобы что-то 
поменять в своей жизни. Особенно если 
речь идет о работе или сфере отношений. 
Удача ждет Рыб в среду и пятницу.

в Весах до 23 октября, 
затем в Скорпионе

растет, в Скорпионе до 2 октября, 
в Стрельце до 4 октября, далее в Козероге

полнолуние 
14 октября, 0:08

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Маета. Звон. Уловка. Партия. Кроль. Досуг. Усилие. Гусляр. Орион. Плаха. Вантуз. Хабуб. Мир. Наив. Полиглот. Федорова. Озноб. Бура. Шайба. Нос. Кузя. Критикан.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Пунш. Бонифаций. Арфа. Макет. Охламон. Ниро. Альбатрос. Знак. Хвоя. Гоа. Проступок. Бобр. Ядро. Регби. Виски. Лук. Опора. Наган. Тан.СКАНВОРД

стоп-кадр

Вы не подумайте, это не садовый 
воришка взобрался на яблоню, 
пока урожай не собрали. 
Мурчик — не такой. Он честно 
помогает хозяину со сбором ду-
шистых яблок сорта «Спартан». 
Ведь с компаньоном любое дело 
спорится, тем более на свежем 
воздухе. От таких «спартанских» 
условий Мурчик в восторге. 
А вот дома варенье варить — 
это уж ты, хозяин, сам.

Кот Мурчик, 
яблочный 
ревизор
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